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记者 翟咏雪
乐团首席小提琴手是指管

弦乐队中第一小提琴组的第一
小提琴手，通常也是副指挥，是
乐团的中枢神经，地位仅在指
挥之下。除了协奏曲，所有乐
曲中的独奏都会由首席小提琴
手演奏。

一般情况下，交响乐团由
弦乐、木管、铜管、打击乐四组
乐器组成。每个乐器组都有
一个首席演奏家或独奏家，如
首席小提琴、首席长笛、首席
单簧管、首席双簧管等。他们
在乐队中演奏技术较好，常常
在管弦乐队中担任独奏、重
奏、协奏等，并且还要领导组
内其他音乐家完成演出任务。
其中，弦乐组是由提琴类乐器
组成，它们是交响乐队中最富
有表现力的一组乐器。小提

琴是弦乐组中的高音乐器，首
席小提琴手通常位于第一小
提琴组的第一个谱架外侧，距
离指挥最近。

乐团的首席小提琴手往
往是很出色的小提琴家，除了
担任乐队伴奏的小提琴独奏曲
外，还应当在贯穿指挥意图中
起主导作用。首席小提琴手必
须深刻理解指挥对乐曲的处
理，并通过自己的演奏，启发、
引导和带动其他乐手。首席小
提琴手应当是乐队中最敏感和
反应最快的人，能在指挥出错
的时候，机敏地带领乐团完成
演出。所以说，首席小提琴手
是指挥和乐队的桥梁。

首席小提琴手还必须有比
较全面的音乐知识和组织才
能。具体来说，技术上，首席小
提琴手要随时检查、督促各声

部，克服、解决演奏技术上的问
题。除了对第一提琴声部负责
外，再协助其他弦乐声部长工
作，检查管乐及打击乐声部；要
通过制定弦乐部分的弓法、指
法来贯彻表现指挥的艺术处
理；在排练演出前，要负责乐队
的校音，并随时帮助指挥纠正
个别声部出现音不准的状况。

此外，乐队伴奏合唱时，指
挥的注意力往往集中在合唱部
分，这时首席小提琴手必须分
担指挥职责，以自己的演奏示
意乐队音量及速度变化等，使
乐队按指挥意图伴奏合唱。因
此，首席小提琴手是乐队的第
二号人物或副指挥。

12月30日晚举行的“壹美
整形”维也纳皇室管弦乐团新
年音乐会上，让我们一睹首席
小提琴手的风采。美丽源于细
节，细节源于用心，用心精于美
丽。淄博壹美整形美容医院现
已发展为山东壹美整形美容集
团，总部设在淄博。目前拥有
淄博、青岛、烟台、济宁、日照、
龙口多家连锁整形美容医院。

架起指挥和乐团之间的桥梁

首席小提琴手领衔奏响主旋律

文/图 记者 曹连东
“真正的军人即使脱下军

装，依然会在社会这个大舞台
上保持军人的信念和勇敢。”
张爱山退役不褪色，干一行、
爱一行、专一行，他凭着在部
队养成的认真踏实的军人作
风，迅速融入地方工作，从一
名副营职军官，华丽转身成一
名深受社区居民夸赞的居委
会主任。

12月18日，周村区大街街
道长安社区党委书记、居委会
主任张爱山告诉记者：“在部
队期间，印象最深的还是2006
年孩子快要出生的时候。”

“2006年11月中旬，因为
孩子的预产期快到了，我正准
备递交休假报告回家陪妻子生
孩子。”张爱山告诉记者：“这时
我们连队恰好接到参加军事演
习的通知。演习如打仗，我当
时是连长，一个连长怎么能当
逃兵呢？”

张爱山简单跟家里交代
了一下，就和参演部队一起赶
往演习的指定地点。

“2006年11月21日早晨，
演习结束我们准备返程时，岳
父打电话告诉我孩子已经出
生，母子平安。”张爱山说：“当
时我太开心了，急切想看看妻
子和刚出生的孩子，但我还是
坚持把队伍带回连队，做完装
备入库工作后，才去医院看他
们。”很快，部队首长也知道了
这件事情，都去医院看望张爱
山 的 妻 子 和 刚 出 生 的 孩
子。

“社区工作和部队工作，
还是有很多相似之处的：都是
服务基层，为人民服务。”张爱
山说：“社区工作涉及的人和
事很杂，在服务方法上灵活多
变，对人的素质要求更高。”
2013年年底，张爱山安置到地
方工作。2015年8月，长安社
区书记空缺，张爱山服从组织
安排，到最基层的长安社区当
了一名社区党委书记、居委会

主任。
“社区虽小，但它是一个

可以直接为群众服务的平台，
虽然每天做的都是为居民服
务的小事，但看到他们满意的
笑容，我很有成就感。”张爱山
告诉记者，他刚到长安社区
时，由于缺乏工作经验，便扑
下身子深入社区走访调研。
经过3个月的调研，他发现社
区存在居民老龄化占比大、基
础设施薄弱等问题。于是，张
爱山充分发挥了军人的特有
素质，始终冲锋在服务群众的
第一线。

为改善社区的共驻、共
建、共享力量，张爱山在全市
首创10余个“e线牵”合作伙伴
项目，吸引50余家机关事业单
位和社会组织共同参与社区
治理，壮大了社区服务群众的
力量。为更好地服务辖区的
广大妇女、儿童和离退休老
人，长安社区成立了“妇女儿
童家园”“青e家”和“职工之
家”，拓宽了服务渠道，赢得了
社区居民的认可。同时，张爱
山创新成立了“长者饭堂”，在
社区养老方面走出一条新路
子，还在周村区率先成立社区
文明实践站和10余支学雷锋
志愿服务队。他探索打造了

“党建引领、网格服务、一核多
元、双十联动”的基层治理“长
安样板”，使居委会工作实现
了由管理到治理，再到服务的
根本转变，使社区整体面貌发
生了根本性改变。

退役军人张爱山：

转战基层治理新“战场”

作业新模式：镶边、补角、治秃
淄博高新区主次干道上的土地裸露情况得到改善

12月18日，张爱山正在处理社区的日常事务。

■ 人物介绍

张爱山，2002年7月入
伍，2013年4月转业，中共党
员，现任淄博市周村区大街
街道党工委委员、武装部部
长，兼任长安社区党委书记、
居委会主任。近几年，在他
的带领下，社区建设成绩显
著，各项工作全面进步，党建
品牌项目走在周村区前列，
与此同时，他积极探索基层
治理新模式，成功打造了“长
安样板”，辖区群众的满意
度、幸福感、获得感、安全感
有了极大提升。

淄博高新区裕民路西首，工人们正在绿化带里松土。

文/图 记者 伊巍
通讯员 王晓春 胡庆法 李智

晨报讯 今年7月，淄博高
新区以“路长制”管理为契机开
始裸露土地专项整治，通过绿
化带补植、平交道口硬化等工
程切实解决了一批裸露土地问
题。淄博高新区在全市率先提
出“镶边、补角、治秃”新作业模
式，这种模式消灭了部分道路
绿化带“死角”，高新区主次干
道上的土地裸露情况得到很大
改善。

12月19日一早，淄博高新
区裕民路西首，道路两侧绿化
带都已栽种树木，十余名工人
正在绿化带里松土。“现在天冷
了，土地太硬。”高新区林园处
的一名工作人员告诉记者，现
在行道树已经栽好了，但温度
太低，植被覆盖难度比较大，不
过工作还是要往前赶，先把绿
化带的土地平整好。

近期，按照全市城乡环境
大整治精细管理大提升行动总
体部署，淄博高新区各相关单
位迅速行动，按照“突出重点，
分类实施，务求实效”的原则，
对裸露土地进行集中整治。在
集中整治的基础上，对前期工
作进行查缺补漏、总结完善，对
遗漏的问题和整治不到位的问
题，有针对性地采取有效措施，
确保整治实效。

淄博高新区鲁泰大道平交
道口较多，记者注意到，大部分
的平交道口都已经硬化，大多

数平交道口周边都补种了绿
植，不少平交道口附近“脏乱
差”情况也得到很大改善。鲁
泰大道109号院内已经一改往
日“脏乱差”的面貌，取而代之
的是刚刚硬化好的路面。

据悉，高新区裸露土地专
项整治小组对高铁新城周边4
处路口、恒亿化工、中宝节能出
入口、鲁泰大道铁路桥、鲁山大
道卧虎山路出入口等约1800平
方米路面进行硬化改造，对区
内20余处沥青路面进行找补维
修。对中润大道、金晶大道路
口东侧塌陷路面及涝淄河桥面
共计约2200平方米进行修补改
造。对联通路（尚庄段）、尚庄
玉兰园、高新区第二小学、火炬
公园、高铁周边、青龙山路、尊
贤路、傅山路、卫湖路等约11.6
万平方米裸露土地采取绿化补
植、铺设栈道、防尘网覆盖等方
式进行整治，解决裸露土地扬
尘问题。对建筑工地裸露场地
和集中堆放土方进行全覆盖，

累计覆盖面积约74万平方米，
对工程道路出入口进行硬化处
理，累计硬化面积约16.75万平
方米，对高速路立交桥下约
7000平方米裸露土地进行覆
盖。通过覆盖、围挡、绿化等方
式整治城乡接合部、旧村闲置
地等裸露土地总面积超113万
余平方米。

此外，高新区综合行政执
法局引进先进技术——— 结壳扬
尘抑制剂，对辖区内渣土堆进
行治理。目前已在湿地公园渣
土堆、曹村消纳场、牧龙山渣土
消纳场全面使用，截至现在已
喷洒24万平方米。

高新区综合行政执法局执
法科科长徐俊庆表示，下一步，
他们将提高工作标准，重点实
施高铁沿线裸露土地高分子喷
涂覆盖，突出抓好绿化、硬化等
工程治理手段，坚决打贏裸露
土地扬尘污染攻坚战，为人民
群众打造一个生态洁净、整齐
美丽的高新区。


